

Redacción y
Administración
Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece los
sábados
Precio: 15 cts.

Organo de la Federación Socialista Menorquina y de la Federación Obrera de Menorca

DESDE EL PARLAMENTO

por ALEJANDRO JAUME, Diputado por Baleares

La primera vez que oí a Prieto conteniendo con Alba sobre cuestiones financieras, obtuve la impresión, que reflejé en JUSTICIA SOCIAL, de que no obstante el pretendido tecnicismo del segundo y la forzada improvisación del primero, ambos se hallaban en un mismo plan de competencia. Y eso que en aquella ocasión hubo de contestar nuestro compañero, como el mismo ha dicho deshilvanadamente, atropelladamente al señor Alba.

Ahora han vuelto a enfrentarse esos dos hombres con motivo de la Ordenación Bancaria y el éxito alcanzado por nuestro amigo ha sido rotundo y definitivo.

Prieto cometió desde un principio la ingenuidad de declarar su incompetencia en materias financieras. De esa inhabilidad se ha ocupado acertadamente Albar en «El Socialista». A fuerza de repetir, uno y otro día, esa incompetencia, sus enemigos, que son muchos, todos los monárquicos, con disfraz o sin y los privilegiados lastimados en sus intereses, han ido empujando y engrosando esa bola de nieve con la piadosa intención de que quedara sepultado bajo ella el intruso Ministro de Hacienda. Casi todos los periódicos venales y chanchistas, que en Madrid son muchos, se hicieron eco de esa baja campaña. A juicio de ellos la incompetencia de Prieto era la causa eficiente de nuestra crisis económica. Ibamos a una inevitable bancarota. Para salvar a España era menester tirar por la borda al Ministro Socialista. Eliminado Prieto mejoráran repentinamente nuestros cambios, se elevarían las cotizaciones de los valores públicos, desaparecería el peligro de que cerrasen los grandes talleres industriales, el problema agrícola quedaría resuelto y tal vez, tal vez, la espantosa crisis mundial entraría en vías de franca solución.

Toda esa campaña infame y rastrera ha sido al fin descubierta y vencida. Como contestación a ella todo el Gobierno se ha declarado solidario con la obra de nuestro Ministro. Y como por encanto, han comenzado a decrecer los ataques contra el Ministro de Hacienda y a reconocerse una mija de competencia financiera.

Amparado y robustecido con esa solidez ministerial ha acudido Prieto al debate sobre la Ordenación Bancaria. Nuestro compañero no se fia ya de la improvisación ni de su prodigiosa memoria. Hay esparrados sobre un pupitre un montón de papel y documentos que concreta en cuando. Despojado de su modestia no volverá a ampararse su incompetencia. Al contrario dará la sensación de que él mismo no cree ya en el mito del tecnicismo. Y así lanza ese rasgo de inmodestia Socrática «mi vanidad es verdaderamente especial es el summum de las vanidades, es la vanidad de creer que no soy vanidoso». O este reto valiente a sus contradictores: «Yo querría enfrentarme con los críticos y preguntárles con relación a la labor realizada por el Ministro de Hacienda, qué disposición, que resolución de las dictadas por mí han tenido repercusión en las crisis financieras e industriales del país. Porque yo francamente, yo que soy grandemente exigente conmigo mismo, que llevo dentro de mí el tribunal más inflexible, no puedo acusarme, lo digo con lealtad jactanciosa, de ninguna resolución tras de la cual yo hubiera agravado la crisis industrial y financiera de España, que solo es un plácido reflejo de la colosal crisis del mundo entero.»

El Banco de España era una de las instituciones que mediatizaban nuestra vida pública. Poco les interesaban las angustias y las penurias que pesaban sobre la nación mientras sus ganancias fabulosas no disminuyesen. Contaba con prensa al dictado de sus conveniencias y subvencionaba campañas insidiosas contra los Ministros que intentasen atacar su poder omnívoto. En la última junta de accionistas Trifón Gomez concreto la acusación de que para tales fines se habían concedido créditos en descubiertos de 75.000 y 100.000 pesetas a Daniel Ruiz y al «Financiero». Más fuerte que los Gobiernos obstruía los proyectos que no convenían a sus intereses. Alba hubo que retirar los suyos de 1916.

Si la monarquía transigió con todas esas abnegaciones, la República que ha venido a reintegrar a la soberanía en todos sus atributos, que ha venido a lavar todas las máculas que la empañaban, forzosamente estaba obligada a entablar la batalla contra esa institución que se imponía a los ministros y a los gobiernos. Y ningún ministro tan apropiado para entablar esa batalla como Indalecio Prieto, de inteligencia poderosa y privilegiada y de tan fuerte austeridad que contra ella habrían de estrellarse las campañas de la prensa local y los ataques y las argucias de los voceros del Banco.

Alba había de levantarse, claro está, para impugnar el proyecto de ordenación. Hay que confesar que la fortuna no suele acompañar siempre al señor Alba. Con una falta de habilidad incomprensible, todos los momentos le parecían propicios para demostrar su desapego a las instituciones republicanas. En esas condiciones no es de extrañar que cada intervención suya vaya acompañada del consiguiente fracaso. Alba no es orador. Hombre de indiscutible inteligencia, habla con una gran corrección y mide y calcula el alcance de cada una de sus palabras. Temperamento frío, piensa lo que le conviene decir y no dice por lo tanto lo que siente. Le falta la vibración del fuego interior que da vida y calor a los pensamientos y a las palabras. Es uno de los mitos técnicos de España. En ninguno de sus discursos hallaréis a faltar el consabido tópico: «mi experiencia en esos asuntos». Desde que estuvo en Francia prodiga también demasiado el empleo de palabras francesas que tienen perfecta equivalencia en castellano. Rapport es en castellano «informe» y ni por casualidad emplea ya esa palabra de nuestro léxico. Alardea además con demasiada frecuencia de sus relaciones con personalidades francesas: «mi ilustre amigo L. Poincaré, mi querido amigo León Blum.» Con razón le dijo Prieto en una de sus élicas: «Yo celebro que el señor Alba tenga amigos en todas partes.»

En la torpe interpelación del Sr. Iglesias que tuvo como consecuencia su eliminación del Parlamento, ya hubo de exponer Prieto los colosales errores, son sus palabras, de Alba al afirmar que el Banco había exportado oro por 27 millones de libras cuando la cifra real no pasaba de 15 millones. Y ahora, con una gran serenidad y con un perfecto dominio de la materia, ha ido destruyendo uno a uno sus argumentos y señalando sus nuevas equivocaciones descartó el peligro señalado por Alba de que ese proyecto repercutiera en la cotización de las 12 500 acciones repartidas entre pequeños tenedores, extrañándose de que no hubiese sentido ese temor en 1916 al presentar su frustrado proyecto. De mostró que no interesaba una obra revolucionaria, sino una obra de afianzamiento del orden público frente a una Institución que solía estar siempre por encima de los gobiernos y que era preciso evitar que el Estado estuviera a merced de un Consejo de Administración. Señaló la moderación del impuesto que se creaba por la circulación en descubiertos—3 millones de pesetas a una Sociedad que con un capital de 177 millones realizaba anualmente beneficios netos de un centenar de millones y la necesidad de nombrar consejeros e inspectores del Estado que vigilasen siempre sus operaciones y evitasen posibles actos punibles y lamentables extralimitaciones. Y esas son a grandes rasgos las características de ese proyecto convertido ya en ley, Sumisión del Banco al Estado; inspección de sus movimientos; impuestos que rendirán unas 10.000 pesetas diarias a una sociedad cuyas acciones se cotizan 405 veces por encima de su valor nominal.

Contra el espíritu de ese proyecto solo puede alegar el Sr. Alba argucias abogadescas que fácilmente destruye el Sr. Prieto. Véase la muestra. Ese proyecto, según Alba ha disminuido la circulación fiduciaria. Contestación de Prieto. «Como yo no soy técnico me llena de perplejidades, cuando un día vengo a la Cámara y se me acusa de ser el causante de que aumente la circulación fiduciaria y cuando baja, ya lo véis, provocho otro desastre. (Risas). S. S. ha aducido otra cosa cuya realidad no niego; la retirada de capitales extranjeros de España, pero S. S. al dejarlo prendido habilmente (porque S. S. es un orador más que de afirmaciones de insinuaciones) como cargo a este régimen, se ponía en contradicción con un argumento que acababa de emplear minuto antes, aquel en que S. S. nos describía como Bélgica realizaba sus reservas oro del extranjero, fenómeno que se está dando fin esa desconfianza que hay en el mundo capitalista absolutamente en todos los países.» «El Sr. Alba se ha dirigido al Ministro de Hacienda y a la minoría socialista exortándonos a que nos dejemos de ilusiones teóricas y de realizaciones de nuestras ideas. Es cosa impropia de un talento caer en esa vulgaridad que anda por allí, para asustar a las gentes tímidas, de que está gobernando el Socialismo, de que se vá a destruir la propiedad y todo el actual régimen de explotación de la industria. ¿Quiere decir S. S. con ocasión de este proyecto, que hay a qui de Socialismo? Francamente eso es una vulgaridad muy inferior al talento de S. S.»

A través de esos párrafos que acabo de reproducir, tomados al azar, del «Diario de Sesiones», podrán hacerse cargo los lectores del triunfo de nuestro compañero.

El financiero improvisado se habrá convertido en uno de los hombres más documentados que han desfilaro por el Ministerio de Hacienda.

Federación Obrera de Menorca

COMITÉ

El próximo día 17 de Diciembre, a las nueve de la noche, en el Salón de Actos de esta Federación

D. Emiliano Castaños Fernández

Catedrático numerario del Instituto Nacional de segunda enseñanza de Mahón, disertará sobre el tema:

Idea del Universo

Compañeros: No falteis.

Comentario a una conferencia

El industrial don Andrés Buades Ferrer, dió una conferencia en el local de la sociedad «Unión de Derechas», el día 23 de noviembre pasado.

El título de ella fué: «Los problemas obreros vistos desde la derecha».

No asistimos a dicha conferencia, pero la hemos leído detenidamente en una hoja que ha llevado la «Almudaina».

No hemos podido sustraernos a la tentación de dedicarle un modesto comentario, a pesar de nuestra escasa inteligencia; pero si buena voluntad, puesta al servicio de la verdad y de la razón.

Ante todo, a fuer de imparciales y justos, tenemos que reconocer que el señor Buades es un hombre culto, por que su conferencia, muy erudita y muy bien escrita, revela que su autor lee mucho; pero también reconocemos, que a fuer de socialistas y liberales de corazón, que el señor Buades no ha dicho la verdad y sólo ha dado gusto con su oración, a un público reaccionario y católico, como es de suponer lo fuera la mayoría de los que le escucharon, enemigos de las reivindicaciones de la clase obrera, que premiaron su conferencia con aplausos.

No vamos a comentar punto por punto, los extremos de la peroración del señor Buades, porque haríamos un

artículo demasiado extenso. Solamente, y esto es lo principal, consigamos nuestra más absoluta disconformidad con todos los frutos expuestos por el señor Buades, que, como buen burgués y buen patrono, ha cantado las excelencias del régimen capitalista, al decir que el problema obrero lo puede resolver la Iglesia, glosando, como es natural, la Encíclica «Rerum Novarum» de León XIII, la cual, dice el orador, no ha sido entendida por los obreros ni los patronos, considerándola como la panacea para resolver de una vez la cuestión social.

El criterio del señor Buades, muy reaccionario, muy católico y muy burgués, es de lo más equivocado que pueda existir enfocando la cuestión social de una manera irrealizable. Para que se vea la forma de pensar del señor Buades, transcribimos a continuación, unas palabras de su conferencia que consideramos de interés para un comentario:

«Nada de basas del Pueblo, nada de sindicatos ni de organizaciones de resistencia, pero nada tampoco de federaciones patronales, en que se atrinchere el egoísmo colectivo, y cuya única razón de existir parece ser la defensa constante ante los ataques de los videntes del obrerismo».

De manera, que para el señor Buades, los obreros para ser felices, no necesitan de basas del Pueblo, ni de sindicatos, ni de organizaciones de resistencia. ¿Pero es posible que el señor Buades, que es una persona culta, diga eso, que estaría muy bien dicho por boca de un analfabeto? ¿Cree el señor Buades que los obreros, si no fuera por sus sindicatos y sus organizaciones, trabajarían ocho horas, tándrian retiro obrero, accidentes del trabajo y otras mejoras que precisamente han obtenido por su fuerza sindical y política?

Si el señor Buades cree de buena fe lo que ha dicho, le advertimos lealmente que está equivocado. El obrero, para defender sus justos derechos, tiene que unirse en sociedades de resistencia para luchar contra su enemigo el patrono, que le explota cruelmente, y tenga la completa seguridad el señor Buades, que la burguesía no cede ni un ápice de sus prerrogativas, ni otorga un beneficio a los obreros, si antes éstos no están fuertemente unidos en sociedad de resistencia y no llevan representantes suyos al Parlamento que defiendan sus intereses.

Lamentamos no poder comentar más la conferencia del señor Buades por la falta de espacio; pero le advertimos que el problema social no lo puede arreglar la Iglesia, sino que únicamente el Socialismo, al abolir la propiedad privada de los medios de producción y de cambio, dará al obrero sus legítimos derechos, al mismo tiempo que terminará con la explotación del hombre por el hombre (esclavitud económica) acabando de una vez con la injusticia que ejerce la burguesía al enriquecerse a costa de la miseria de los trabajadores.

El Socialismo, pues, no la Iglesia señor Buades, es la panacea que ha de acabar con las injusticias de la sociedad capitalista, ma llamada cristiana, por no practicar ningún consejo del revolucionario de Judea.

RAMON GARCIA GALAN
(De la Juventud Socialista Palmesana)

Ha sido elegido Presidente de la República D. Niceto Alcalá-Zamora y Torres

En honor de Pablo Iglesias

El pasado miércoles día 9, y con motivo de cumplirse el sexto aniversario del fallecimiento del excelso patriarca fundador de la Unión General de Trabajadores de España y del Partido Socialista Obrero Español se celebró una gran velada necrológica que, a pesar de la inclemencia del tiempo, ventoso en demasía, vió concurrir, siendo poco menos que insuficiente el Salón de Actos de la Federación Obrera de Menorca, donde aquella tuvo lugar, para contener el personal, en su mayoría obrero y bastantes compañeros, que acudió al acto.

A las nueve en punto de la noche el compañero Lucas Pons Castell, presidente de la Federación Obrera de Menorca y de la Agrupación Socialista Obrera de Mahón, entidades organizadoras del acto, declaró abierto éste, dirigiendo un breve parlamento, plétorico de convicción socialista, lleno de sencillez, claro y persuasivo, durante el cual puso de relieve la labor organizadora y espiritual del excelso Maestro, invitando a sus oyentes a imitar en lo posible la vida austera y sin mancha, de constantes sacrificios y gran amor a la causa obrera.

Los vibrantes acordes del himno «La Internacional», interpretado magistralmente al piano por el compañero Deseado Mercadal Bagúr, se escucharon después, puestos en pie todos los presentes, quienes en su mayoría y muy afinadamente por cierto, lo corearon resultando el conjunto verdaderamente conmovedor.

Seguir paso a paso tan hermoso acto es cosa poco menos que imposible y desde luego del todo para el cronista, cuya pluma no está todo lo bien cortada a que los intérpretes del programa desarrollado durante la velada son acreedores, sin embargo, procuraremos dar siquiera no más sea que un tibio reflejo de la hermosa realidad.

El programa de la velada lo constituían, además de lo apuntado, los siguientes números:

Discurso, que corrió a cargo del infatigable propagandista sindical compañero Antonio Gomila Pons, Vicepresidente de la Federación Obrera de Menorca, en nombre de la cual hizo uso

de la palabra. No hay para qué decir que el discurso fué de altos vuelos, y pronunciado con la oratoria fría, seca, cortante, pero emotiva, cordial y sincera, que hace que nuestro camarada sea elemento indispensable en todo acto de propaganda y vulgarización de las teorías sindicales y socialistas. El motivo tratado, oportunista bien escogido, estribó en una glosa al elocuente discurso del compañero Francisco Largo Caballero, pronunciado en el mitin de Pardiñas, celebrado en agosto de 1930, con motivo del traslado de los restos del Maestro al mausoleo erigido a su memoria en el Cementerio Civil de Madrid. Con decir que la glosa de Gomila no desmereció del discurso glosado, queda hecho su elogio.

Intermedio musical, a cargo de don Juan Tudurí (al piano) y compañero Deseado Mercadal (violín), quienes con la maestría en ellos característica interpretaron la fantasía de la zarzuela «La Viejecita», del maestro Fernández Caballero.

El Secretario General de la Agrupación Socialista Obrera de Mahón compañero Camilo Vilaverde García, deleitó al público con la lectura de una bien escrita biografía del Abuelo, en la que paso a paso fué exponiendo una vida de amor, de trabajo, de sacrificio, de renunciación, que es la vida austera sin claudicaciones, encaminada desde la más breve edad a un ideal: la dignificación del obrero, del jamás bien llorado Pablo Iglesias.

A continuación dió lectura a tres bellísimas composiciones poéticas, de que es autor, tituladas: «España», «Nuestro Apóstol» y «Libertad», cualquiera de las cuales bastaría para acreditarle como inspirado poeta, si él ya no lo estuviera de antemano, por otras concepciones de su fantasía.

El orfeón de la Federación Obrera de Menorca, obediente a la batuta de su director compañero Deseado Mercadal, interpretó, cual si de profesionales se tratara, es decir magníficamente el coro «La Libertad»; música del maestro menorquín Cipriano Villalonga y letra del poeta, también menorquín, Bernardo Fábregues Sintés.

Siguieron la lectura de unas cuantas y entretenidas anécdotas referentes a la vida de Pablo Iglesias, recitadas por el compañero Vilaverde; y otro intermedio musical, a cargo del Sr. Tudurí y Compañero Mercadal, durante el cual se interpretó la fantasía de la ópe-

ra «La Traviata», del inmortal maestro Verdi.

El concejal socialista del Ayuntamiento de Palma de Mallorca compañero Gabriel Ferragut pronunció un discurso, aunque mejor debiéramos calificarlo de lección de organización sindical y socialista, no porque careciera de los elementos necesarios a la elocuencia y a la oratoria, pues en el transcurso de él demostró el compañero Ferragut ser un notable orador, sino por la simiente que sembró y los elementos menorquines sabrán hacer fructificar.

Con otra intervención del Orfeón para cantar los himnos «La Comuna» y «La Internacional», escuchados de pie por el público numerosísimo, y breves palabras del compañero Pons Castell, se dió por terminado el acto, después de guardarse un minuto de silencio en memoria del inolvidable Abuelo.

Ni que decir tiene que todos los elementos que intervinieron en la velada fueron muy aplaudidos.

Durante la velada, que finalizó después de las doce de la noche, y antes durante todo el día ondearon a media asta y con lazos de crepón negro, las banderas de la Federación Obrera de Menorca y del Partido Socialista.

Los concejales socialistas de Mahón de la ante la secularización de los Cementerios

Esta minoría socialista solicita de este digno consistorio que:

Acogiéndonos a la ley recientemente votada por la Cámara de Diputados concerniente a la secularización de Cementerios, vote inmediatamente la redacción y publicación de un bando en el que se autorice a todas aquellas familias que quieran unir a sus familiares enterrados, en el hasta ahora denominado, cementerio civil, con los que des cansan en el que ha sido cementerio católico, para que puedan hacerlo, en sus propiedades o no, pero siempre al lado de los que en vida fueron queridos, y de los que fueron separados por un criterio absurdo de secta.

Caso de que alguna familia pidiera el traslado de restos del cementerio civil, al cementerio sin distinción de creencias, veríamos con gusto que este Ayuntamiento se adhiera plenamente a la manifestación de simpatía y duelo.

No creemos necesario formular una segunda proposición concerniente a la desaparición de todo límite material o moral entre las dos categorías (civil y católica) en que ha venido dividiéndose el cementerio, porque eso es objeto de la ley a que antes hacemos referencia.

Esta proposición de nuestra minoría va precedida de una larga serie de anteriores proposiciones, pero se diferencia de las anteriores en que esta vez va acompañada de la intención nuestra de dar a comprender a nuestros compañeros de Consistorio que no podríamos por más tiempo ver pasar los días, sin una contestación rápida a nuestros deseos, que son a la vez los del Partido Socialista a quien representamos. Esta razón nos obliga a pedir la votación inmediata.

Ciudadela 9-12-31.

REALIDADES

Nuestro Cementerio: Consideraciones sobre su secularización

Está decretada ya la secularización de los cementerios. En varias ciudades españolas se ha procedido ya a dar cumplimiento a dicha disposición.

Nuestro Ayuntamiento, si bien pidió en fecha no muy lejana la disolución de las Ordenes Religiosas y la Secularización de los Cementerios, no ha intentado nada ni ha propuesto idea alguna que deje entrever el propósito de llegar a la ansiada secularización.

En esto vamos también rezagados como en tantas cosas.

En torno de la secularización, tenemos que objetar nosotros algunas consideraciones que vienen al caso tratándose de nuestro Cementerio.

Todos sabemos que desde muchos años el Cementerio de Mahón no está enclavado a la distancia que marca la Ley con respecto a la ciudad. Desde la época en que se habilitó la actual necrópolis hasta nuestros días, Mahón ha ensanchado extraordinariamente su radio hasta el extremo de que las últimas casas de la calle de Cos de Gracia, son casi lindantes con el Cementerio.

El nuevo camino abierto en la parte

extrema de la calle de Gracia y que quizá dentro de poco será declarado vía pública aumentará considerablemente el tránsito en aquella parte de nuestra ciudad.

La situación de nuestro Cementerio es pues notoriamente perjudicial. De por todos los lados está circundado de casas, viñas, huertos, donde habita gente y se intensifica de cada día más el tránsito.

La salud pública está en peligro y no sería extraño que si desgraciadamente los habitantes de Mahón pasaran por una fuerte epidemia la situación del Cementerio contribuiría aún más a propagarla.

Así pues, creemos se trata de un problema al que el Ayuntamiento tiene el ineludible deber de prestar su atención y resolverlo brevemente y de forma práctica.

Se hace inaplazablemente necesaria la construcción de una nueva necrópolis a la distancia que marca la Ley, cerrando el actual que por su enclavación como ya llevamos dicho constituye un serio peligro para el pueblo sobre todo en los rigores del verano y en épocas de epidemia que no por ser afortunadamente escasas deben dejar de prevverse.

Podría evitarse la secularización del actual cuya reforma, tenemos entendido costará una suma respetable, y emprenderse la construcción del nuevo escudo teniendo un lugar llano y a suficiente distancia que constituya una seguridad para la salud pública.

Es cierto que en nuestro Cementerio hay muchos intereses creados que dificultarán la labor del Ayuntamiento, pero este debe afrontar el asunto resueltamente, con miras al beneficio del pueblo y con la intención y ánimo de adoptar la solución que requiere.

LUZBEL.

Federación Obrera Ciudadelana

Esta Federación ha designado para que la representen en el próximo Congreso de la U. G. T. de Baleares a los camaradas Antonio Moll Moll, Guillermo Triay Nus y Juan Mascaró Salord.

La misma Federación con motivo del sexto aniversario del fallecimiento de Pablo Iglesias, ha cursado telegramas a la U. G. T. de España y a los camaradas Besteiro y Largo Caballero.

ESPLÉNDIDOS REGALOS LA TROPICAL

Habiéndose puesto a la venta un gran surtido de chocolates en clases finas y económicas, especialidad en chocolate con leche.

Regalamos en cada paquete un número que en combinación con el sorteo de la Lotería Nacional del 2 de Enero próximo; al igual que le corresponda el primer premio, se le entregará un precioso auto, al del segundo premio un estupendo Moisés y al tercer un moderno triciclo.

Dichos regalos están expuestos en el acreditado comercio de la señora Viuda de Saborido.

Para trabajos tipográficos a precios económicos en la imprenta de
F. Truyol
Bastión, 55.-Mahón

CAFÉ "Nuevo Centro"
Expléndidamente situado en la Plaza de la Democracia
Conciertos semanales
Servicio esmerado
Salón de billar
Se sirven cafés a domicilio

TODOS FUMAN MI PAPEL UNICO ESTUCHE

100 HOJAS
140 CENTIMOS
Vida útil siempre "MI PAPEL"

No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado.

En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

RAFAEL ROSELLO
Plaza de la República, 10.
Teléfono 46.
MAHÓN (Baleares)

SASTRERIA MANTOLAN

Trajes-Gabanes-Uniformes a medida

Trincheras, Impermeables, Checos y Plumas
A precios de Fábrica

PLAZA CARMEN 17
MAHÓN



hoy planteará ante el Presidente de la República la crisis total el Consejo de Ministros

La civilización Socialista

El jueves último tuvo lugar la tercera conferencia del Ciclo organizado por la Federación Obrera de Menorca. Corrió a cargo del ilustrado y competente compañero Ángel Muerza Esparza, Licenciado en Filosofía y Letras, Maestro Nacional y Director de la Escuela Práctica Racionalista de Ciudadela.

El Presidente de dicha Federación compañero Pons Castell hizo la presentación del conferenciante con palabras cariñosas y sinceras.

Al levantarse a hablar el compañero Muerza una formidable salva de aplausos se escucha en el Salón, abarrotado materialmente por el público que acudió a oír la cautivadora y elocuente palabra del orador.

Comienza su disertación diciendo que el tema escogido no puede tratarse familiarmente, pues ya es sabido que siempre que se habla de civilización se piensa en cosas grandilocuentes y siempre que se quiere ahondar en dicho concepto de civilización hay que partir de la organización, de la formación de la sociedad, cosa que aún hoy está por construir, siendo cuestión palpitante que está sobre el tapete.

La Historia, dice, tiene su origen, pero su tronco radica en la sociedad, es decir en la existencia simultánea en tiempo y espacio de varios individuos unidos para uno o varios fines comunes, aunque la definición sea pobre no hay que negar que alrededor de ella gira todo el momento actual del mundo.

Demuestra como en el momento en que el individuo convive con otros se produce un estado de sociedad, si bien necesitan la condición *sine qua non* para poder existir de que los seres componentes sean al propio tiempo inteligentes es decir, hombres racionales. No hay que ir muy lejos para ver lo contrario, sirvan de ejemplo las hormigas, las abejas. Verdad es que todos los seres de la idea Universo son capaces de unirse socialmente no sería necesaria la cualidad de inteligentes, imprescindible en toda sociedad humana.

De aquí hablando genéricamente el hombre sea considerado por nosotros como la trayectoria única, principal, que señala la línea de la civilización. El hombre, pues, al agruparse con otros seres semejantes, por interme-

dio de las leyes biológicas y morales siguiendo al propio tiempo las dos grandes directrices de su YO, que nacen en él y radican en él, forma la sociedad tal y como la concebimos hoy, en la que debemos considerar la pluralidad de individuos y la pluralidad de opiniones, que son el núcleo primordial para formación de las sociedades.

Con elocuente palabra pinta después el camarada Muerza el génesis de la socialización, imaginando el primer hombre, la célula social, el antecedente, esto es, el *Pitecanthropus erectus*, el *Anthropopithecus de Java*, el antropolde N. o bien el hombre, pero el primer hombre, no el hombre actual. Explica después el primer problema que debió presentarse al hombre de ciencia: ¿Fue un sólo hombre o fueron varias parejas de hombres coetáneas los progenitores de la Humanidad?

Aceptando el monogénismo como más sencillo señaló la necesidad de un ser equivalente, homogéneo, pero de sexo contrario, derivado del primer ser que bien pudo ser hermafrodita. La pareja resultante a su vez procrea, reproduciéndose en vástago homogéneo, macho o hembra, y con él ya se complica un paso más la sociedad.

Gradualmente señala la identidad del concepto YO con el concepto SOCIEDAD, base de la Filosofía. El hombre piensa en este segundo estadio de la historia hasta donde llega su yo hasta donde alcanza su no yo.

De aquí que el primer padre fuera el creador de la primera y más sencilla sociedad, cuyas normas de vida eran el alimento, después de la fabricación de instrumentos para procurárselo, más tarde la caza, y finalmente la resistencia a los demás seres de la creación, la guerra.

Otro paso u otra forma de sociedad nos la da el predominio de un hombre sobre los demás, prevaleciendo de la fuerza bruta, es la tiranía.

De la tiranía se pasó a la teocracia, con la invención de las supersticiones y de las religiones, por una inferioridad mental de los dirigentes. Así en Egipto, ante las benéficas inundaciones del Nilo; así en Persia, en Asiria, en Babilonia, ante la esplendorosa manifestación del Sol.

Esa teocracia se traspasa a Occidente por el intermedio de los navegantes fenicios y en Grecia se eleva un grado la abstracción, deificando al propio

hombre, deificación que se absorbe por las legiones romanas y el derecho latino.

Del cristianismo dice que cubrió con su realidad el camino de la anterior idealidad, mediante una reacción, que derivando hacia lo terrenal de la hegemonía a la Iglesia, que llena todo el Medioevo.

La civilización de la Edad Moderna está dividida entre ausurias y borbones, rompiéndose el equilibrio del cesarismo de tales partidos con ese interrogante que es la Revolución Francesa, parentésis de la civilización que encierra la sublime idea de pretender ver, al lado del rotundo fracaso del no ver, y que dicta los derechos del HOMBRE.

Finalmente llega al momento actual que el orador califica de civilización socialista, usando de una frase del camarada Fernando de los Ríos y que es definida como pluralidad de individuos que tienden a la igualdad de existencia. Dice que las Agrupaciones, las Federaciones socialistas son las llamadas a guiar, a empujar a nuestros dirigentes, por el camino de dicha civilización cuyos problemas cumbres son la tierra, la economía y la cultura.

Al terminar tan instructiva disertación el público que ha estado pendiente durante más de una hora y media, sin demostrar cansancio ni molestia alguna, prorrumpe en una bien merecida ovación, mientras que muchos de los asistentes suben al estrado para estrechar la mano del incansable camarada, a quienes desde estas columnas enviamos nuestra afectuosa enhorabuena, así como a los dirigentes de la Federación Obrera de Menorca, que ha sabido organizar tan interesante Ciclo de conferencias.

CRITIAS

ACCION OBRERA

Federación Obrera de Menorca

Comité

Sociedad de Obreros Albañiles y Oficios similares «La Unión»

JORNADA DE 44 HORAS.—El escultor don Francisco Maurín ha concedido a sus operarios la jornada de 44 horas, con la conformidad del patrono don F. Antolomé Cardona.

SUBSIDIOS.—Esta Sociedad ha concedido seis días de subsidio por accidente de trabajo al compañero Villalonga, de Villacarlos, con un total de doce pesetas, a razón de dos cincuenta diarias.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

EL JUEGO

El teniente de alcalde de Palma compañero Ignacio Ferrerjas en concepto de Secretario de la Casa del Pueblo, y el también compañero Jaime Rebassa, presidente de la Agrupación Socialista visitaron al Gobernador para suplicarle la necesidad de extremar las medidas para conseguir la supresión del juego en absoluto.

Dijo el señor Manent que había dado órdenes terminantes a la Policía para que prohiba el juego llamado «burro». Hay que evitar, añadió, que la sombra de dicho juego, más o menos prohibido por la Ley, se juegue a los prohibidos.

Ha dispuesto el Gobernador que la Guardia civil cuide de la vigilancia de las afueras con especial cuidado en el examen de los locales destinados a café.

De todas maneras, terminó diciendo, se procederá con el mayor rigor contra los que infrinjan las disposiciones dadas en este asunto.

AGRUPACION SOCIALISTA OBRERA DE VILLACARLOS

El día 3 de los corrientes se reunió para proceder a su constitución, esta Agrupación, eligiendo el siguiente Comité:

Presidente: Juan Iriés Martínez.
Secretario: Enrique Obercie Aya.
Tesorero: Jaime Rötger.
Vocales: Juan Seguí y Gaspar Ferragut.

Se acordó pedir el ingreso en el Partido Socialista Obrero Español y suscribirse a los periódicos: «Renovación», «El Socialista», «Boletín de la Unión General de Trabajadores» y JUSTICIA SOCIAL.

También se acordó dirigir un saludo a todas las Agrupaciones socialistas de Menorca.

DELEGADOS FRATERNALES

Las Agrupaciones socialistas obreras de esta isla han acordado enviar delegados fraternales al VII Congreso de la Unión General de Trabajadores de Baleares, que se ha de celebrar en esta Ciudad.

La de Mahón ha designado a los compañeros Juan Simó Vinent, Antonio García Sintés, Rafael Triay Mus,

Poncio Jover, Olives y Pedro Pons Mesquida.

La de Ciudadela a los compañeros Pedro José Pons Menéndez y Martín Pons.

La de San Luis a los compañeros Juan Carreras Villalonga y Francisco Febrer Morlá.

La de Villacarlos a los compañeros Juan Seguí, Enrique Obercie Aya y José Compañ.

AINES DE S AJUNTAMENT

S'altre dia un bon amic, mos demanave: «Com és, que la setmana passada no va escriure res sobre s'Ajuntament?»

«No compren vosté que an aquets concejals tan celebres que tenim, no'ls han de deixar de má, sino arribará a ser un desastre? Noltros vam contestar: estimat amic, jo'ns tenc a dir que no he'regut mai que s'Ajuntament hagués de escoltar sa mes petite cose de lo que noltros diriam, sino que escrivim y señalam els abusos que fan perque es poble s'entemi de qui te allá dalt.»

I per un altre bande, hem de dir que n'estem tant farts d'aquest Ajuntament que voldríam no parlar-ne mai, perque quant ho hem de fer es per noltros una feina desagradable es ver de señalar abusos i equivocacions quant mos agradaria poder apuntá coses ben fetes y de profit per es nostre poble. Poca cosa he'ria de nou per le Sale. El senyó Estrade qui fa fer moltes fonts i s'ulvide d'un expedient que té entre mans i que está mol embuat perque no s'ha resolt a fer justicia, tote vegade que s'caciquets l'aturen.

Es grupo dictadó tae es bacallá. Já es hore de que maldin a fer ses coses ben fetes i si no servixen que dimites quin, que s'lo que haviam de haver fet já molta d'estona.

Sies poble no'is posa, quant voldrem arreglarlo ja no'is serem a temps.

Mentres tant, ells fan lo que volen i an ha ve acabat es poble haurá fes es nequei de no poix frit.

Mestre LIBORI.
Imp. de F. Truyol, Bastión, 55, Mahón

Fábrica de Pastas Alimenticias
PAQUETITOS
Miguel Negre
PALMA DE MALLORCA
Depósito en Mahón
Francisco Terrés Coll
REPARTO A LOS COMPRADORES
JUAN MIR Y MIR, 37.

Joyería - Relojería
Platería - Óptica
Cristales cambiados
Servicio al momento
OBERGIE
FERMIN GALAN, 23
Centro de Subscripciones
de los centros editoriales más importantes de España
(Castro: Albero: Vichi: Cosmopolita: &
Si se dirige V. a JUAN IRIÉS, calle del Rosario 59, en Villa-Carlos, encontrará un buen servicio de NOVELAS POR ENTREGAS Y VENTA DE LIBROS a precios económicos y con facilidades en el pago. En breve comenzará una propaganda a domicilio de OBRAS Y NOVELAS SENSACIONALES Y MODERNAS. Todo aquel que haya perdido o no terminado la subscripción a cualquiera novela puede dirigirse para completarla a **Juan Iriés, Rosario, 59, Villa-Carlos - Menorca**

Servicio de autos
Jaime Villalonga
Turismo - Sedán - Omnibus
Precios económicos
Servicios especiales para bodas - bautizos - excursiones - fiestas.
Coches excelentes - Personal especializado
Servicio para pasajeros de los vapores de Menorca
Parada: en la Plaza de la Democracia.
Para encargos: en la calle de Gracia, 93
y en el Café Nuevo Centro

Soy partidario de la libertad de amar.—HILDEGART.

JUSTICIA SOCIAL

Muchas veces se confunde el capricho y el hambre sexual con el amor.—HILDEGART.

REFLEXIONES

El obrero, en su justo afán de venganza, deseoso y necesitado de mejor suerte, busca el camino más rápido para llegar a la cúspide de sus aspiraciones, sin pensar algunas veces, en estudiar y analizar el camino a emprender; la necesidad le ofusca y algunas veces se equivoca y lo que tenía que ser camino llano y seguro se convierte en peligroso y resbaladizo; retardando su resultado, cuando no lo lleva a una desorganización, muy difícil a veces de contrarrestar.

En testimonio de esta afirmación, hablan muy elocuente los diversos movimientos habidos durante éstos pasados meses que en ninguno de ellos se ha vislumbrado, ni el resultado, ni la finalidad que se perseguía.

La unidad de criterio entre la clase obrera resulta difícil de conseguir, por la variedad de doctrinas que a ella llegan; doctrinas que todas prometen y que muchas de ellas son incapaces de poder entregar lo que en sus propagandas se da como fácil y sencillo; no obstante y en honor a la verdad se ha de confesar que la clase obrera es la que más unión entrega, frente a sus contrincantes.

Prueba de ello es el millón de afiliados con que cuenta hoy el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores.

Hoy por hoy, sin que pequemos de jactanciosos es sin disputa alguna, la amalgama de estos dos organismos, la que lleva las ventajas de una verdadera disciplina, de una sana moralidad y con demostraciones palpables y verídicas de que sabe su rumbo y de que avanza.

Ni sindicalismo ni anarquismo pueden borrar los cauces abiertos por la avalancha del socialismo en España y no lo pueden borrar no porque no trabajen en desorientar al obrero, sino que les falta una claridad entre lo que buscan y los medios que tienen para conseguir lo buscado.

Porque en honor a la verdad podemos afirmar sin temor alguno a equivocarnos que estos dos elementos han sido en gran escala los que han puesto más obstáculos a la nascente República; más obstáculos y más fracasos para el obrero, que éste es lo sensible y lo que no puede admitirse.

Y analizando más a fondo vemos que lo que no se ha podido conseguir con las tácticas sindicalistas y anarquistas, lo van consiguiendo las leyes que salen del fondo de nuestra organización;

leyes de igualdad y que prometen un futuro no lejano de éxito rotundo por parte del obrero, que, comprensivo, si que los pasos de un partido cuya base es la comprensión y reflexión.

Por otra parte el ser republicano a secas, en país de República, para el obrero es ser nada, porque ejemplos tenemos de republicanos que si anticuados eran antes, ahora lo son más y éstos, los que militan en filas burguesas bajo la capa de republicanos encierran un peligro real y verdadero para el obrero, peligro que podría ser grande, si el obrero no se diese cabal cuenta de sus maniobras retrógradas y no apoyase con calor la verdadera organización del proletariado; que sin duda alguna reside hoy por hoy solamente en la Unión General de Trabajadores y en el Partido Socialista.

Y esta idea ha de quedar grabada en nuestra mente para que, el día que llegue una nueva lucha, cuando ante nosotros hallemos la barrera formada por derechas e izquierdas, sepamos conocer la verdad y ante éste débil muro que aun el capitalismo nos oponga hemos de formar una batería que ha de derribar para siempre lo viejo y anticuado para dar paso franco a la renovación y al adelanto.

Animo, obreros menorquines, agrupémonos todos bajo una misma bandera, que los latidos de nuestros corazones vayan a un mismo compás, que nuestros lazos de amistad y ansias de redención sean los nudos inquebrantables de una sincera fraternidad; crezcamos, hagamos de nuestra fuerza un castillo inexpugnable y así seguiremos nuestro camino, de victoria en victoria, como ya nos lo van dando con las leyes, que desde el gobierno salen y lleguen a nosotros como bálsamo edificante que cura las heridas de ingratitud que la forma capitalista ha abierto en nuestros más caros sentimientos.

Ciudadela.

ZEDER

UNA BOMBA EN MI CASA

Hoy no estoy para bromas, hoy me ha sucedido lo más grande que a un hombre puede suceder, hoy no se quien soy.

Hoy no se si soy yo el que escribe o si es otro yo que me ha salido.

Otra vez ya me había sucedido; mas no hice caso, pensé que era una broma o una casualidad, una pícara casualidad.

Mas hoy ya no puedo hacerlo pagar a la casualidad, hoy es real y cierto que existe otro yo; que no conozco, que no se quien es y que me ha hecho estallar la bomba en mi casa.

Cuando apareció JUSTICIA SOCIAL me tomé el propósito, difícil para mí, de escribir unas cuartillas para hacer rabiar a los queridísimos republicanos de Ciudadela, haciéndoles cosquillas donde tienen su flaco.

Pues bien, ahora resulta que me ha salido otro que seguramente ha pensado igual que yo y lo malo del caso es que se firma igual.

Y ante esta anomalía me pregunto: ¿Quién soy yo? Esta mañana lo he preguntado a mi familia y me han dicho que yo era yo. Esto está bien claro, pero ahora me pregunto: Si yo soy yo, ¿quién es el otro?

Y lo malo será que ahora tendré que hacer todos los imposibles para buscar al otro UNO DE TANTOS y decirle que cambie de nombre.

Porque si los republicanos andaban locos y andan buscando quien es el verdadero ESCRIBIDOR, más locos andarán ahora que tendrán que buscarlos.

Vaya un lío que me han armado y como no quiero armar más quiero acabar con una pregunta.

Sr. Inspector de la caja de Pensiones: ¿Cómo va el asunto de altas de estos magnánimos capataces de Menorca?

Si va bien me alegro, si va mal ya puede avisar que ningún inconveniente tengo en remitirles una nueva BOMBA UNO DE TANTOS.

Ciudadela.

MI ORACION

Ha muerto Juaneda; ha sido un rudo golpe para el Socialismo menorquín, ya que con su baja pierde a uno de sus sostenedores que con más ahínco habían defendido el sacrosanto ideal del Socialismo.

Yo vi tu entierro como pasaba, compañero querido, y a través de tu caja mortuoria vi como tus ojos sin luz se fijaban en los míos con una altivez noble y serena y de estos ojos se desprendía una lágrima...

Yo oí como tu voz jadeante sellaba en tus labios una sorda protesta como para decirme no, compañero, no, no me es grata esa compañía, pero...

Y una vez más te comprendí; era la

negra araña que con el sello del amor y la caridad había penetrado por las rendijas y había ido tejiendo la red del engaño y la hipocresía.

Que la tierra te sea leve y sírvate de consuelo que yo te haya comprendido.

A. F. Ciudadela.

Nuestros Republicanos

Los manejos del caciquismo republicano de nuestra ciudad, han llegado a su mayor intensidad. El pueblo puede ver claramente ahora quienes son los que durante tanto tiempo les prometían Justicia. Antes, viviendo en la oposición al régimen, engañaron al pueblo haciéndole creer que si llegaban a gobernar satisfacerían los anhelos populares.

Y ahora al convertirse en regidores, continúan engañándolo, haciendo y deshaciendo lo que les dá la gana.

Mentira que estén al lado del obrero, mentira que sientan los padecimientos de los proletariados, mentira que procuren el bienestar de las clases humildes.

PABLO IGLESIAS

Blanco el cabello, largo, abundoso, sobre la excelsa frente, en airoso encaje, se derrama severo y voluptuoso; en la faz noble expresión, grave y tranquila cuando al impulso de Apóstol se abandona, trágica y descarnada cuando el drama se hila en la urdimbre del deslumbrante traje del ministro dinástico que hiere y no perdona.

Entonces sus ojos negros y rasgados fulguraban llamaradas deslumbrantes; pero cuando el obrero dislocado su vida y su familia, por falta de trabajo, a causa de rencorosos vivos y palpitantes, entonces... rudo, violento, arrollador, gira la vista que abraza desde abajo hacia el sitial purpúreo del desafiador....

Pablo Iglesias era la paz del remanso, paz amorosa que aún embriaga y enloquece....

Era también la guerra sin descanso, era paz que parecía un beso de goce sobrehumano cuando a su vera el obrero, el héroe sin corona, caer oía la verdad que estremece; Era guerra furiosa, guerra noble, de dolor humano, que el que vencedor es justo y vencido perdona.

¡Pablo Iglesias, te fuiste, pero tu obra creadora ha arriagado en la de España renovadora....!

Carvilio d'Algarve Ciema

AGRUPACION SOCIALISTA OBRERA DE MAHON 6

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

fuesen distintas, recaerá votación, y lo que ésta decida será mantenido por el voto de todos. En caso de empate, decidirá el Comité o la Directiva de la colectividad socialista.

Art. 27. La conducta de los concejales, diputados a Cortes será examinada únicamente por las colectividades que los elijan y por los Congresos del Partido.

TITULO III

Del Comité Nacional

Art. 28. El Comité Nacional es el representante general del Partido.

Art. 29. Estará formado por una Comisión Ejecutiva, con cargos activos desempeñados por afiliados de la localidad en que resida, y por delegados elegidos por las Federaciones regionales o provinciales, o por las Agrupa-

ciones o Sociedades de regiones y provincias no constituida en Federación, quienes podrán nombrar un delegado que represente a las colectividades que le elijan. Es indispensable que el delegado elegido sea afiliado a una de las Agrupaciones de la región.

Art. 30. Las Federaciones regionales o provinciales que por sí solas no pueden soportar el gasto de una representación al Comité Nacional podrán concertarse entre sí para, juntamente, nombrar un solo representante.

Art. 31. Una vez cada año se reunirá en sesión ordinaria al Comité Nacional.

Art. 32. Se reunirá una sesión extraordinaria cuando así lo consideren preciso la Comisión Ejecutiva o la mayoría de los delegados regionales y provinciales.

Art. 33. De los gastos que origine la reunión del Comité Nacional, la Caja del Partido abonará los de viaje de los delegados regionales y provinciales; los de estancias y dietas quedan a cargo de las Federaciones u organizaciones regionales o provinciales que los nombren.

Art. 34. El Comité Nacional sólo está obligado a dar cuenta de sus actos en los Congresos ordinarios o extraordinarios del Partido.

De la Comisión Ejecutiva

Art. 35. La Comisión Ejecutiva se compondrá de presidente, vicepresidente, secretario general, vicesecretario general, secretario de actas y seis vocales.

Art. 36. Se reunirá en sesión ordinaria o extraordinaria cuando lo consideren conveniente sus individuos.

Art. 37. Su deber es: Llevar a la practica los acuerdos de los Congresos, y los que adopte en sus reuniones el Comité Nacional.

Hacer cumplir las resoluciones de la ORGANIZACION GENERAL, Resolver las dudas que sobre la practica de la misma puedan oírse con carácter urgente.

Resolver igualmente los casos perentorios no previstos en la ORGANIZACION, Tomar, de acuerdo con las organizaciones, las medidas que las circunstancias reclamen.

Decidir la época y la forma en que ha de realizarse la propaganda oral.

Mantener relaciones con los Comités nacionales o centrales de los Partidos obreros de los demás países.

Fijar la fecha precisa de los Congresos y publicar el orden del día con dos meses de anticipación.

Evitar que en los periódicos del Partido se publiquen escritos en que se ofenda a ninguna colectividad ni a ningún individuo del mismo, así como también que aquellos inserten las comunicaciones privadas de las delegaciones del Partido o que hagan referencia a ellas.

Hacer que la prensa del Partido publique en lugar preferente los manifiestos, las alocuciones y demás escritos del Comité Nacional, e inserte los actos de más trascendencia realizados en los Municipios por los concejales socialistas

Art. 38. El presidente dirigirá las discusiones del Comité Nacional y Comisión Ejecutiva, y firmará, con el secretario, todos los documentos públicos.

Art. 39. El vicepresidente sustituirá

Mirados a todos: quién más, quien menos ha procurado escalar la posición social que ha podido. Unos comerciantes, otros patronos, otros propietarios rigen los destinos de nuestro pueblo.

Si en el Ayuntamiento y en el partido, hay hombres que sienten dignamente la causa obrera porque han de ganarse el pan con el sudor de su frente, están asqueados de la política particularista y vergonzosamente defensora del poderoso, que llevan a cabo los del grupo caciquil.

Desde tiempo, la tirantez manifiesta entre los dictadores del republicanismo menorquín y los hombres de buena fé y conciencia obrerista del partido, se ha acentuado considerablemente.

Antes, el enemigo común los unía. Hoy, gubernamentales, empieza a distinguirse el viejo partido republicano. Muchos ya ven claro, y están hartos de sufrir las impertinencias e intemperancias de los que llevan la batuta.

Y de los que siguen adictos, hay una mayoría que aunque cansados de la política de sus mal llamados compañeros están aparentemente en las filas y figuran en la lista de socios por la tradición de toda una vida.

Es el final que le espera a todo partido que no tiene por base la verdadera causa obrera y si el interés propio.

Tengano presente, señores republicanos: El pueblo no se conformará con que un Perico un Gabriel un Juan o un Antonio, hagan de su piel unos zapatos.

(Continuará)